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落叶的联想
文 朱珊珊（曲沃路 373 弄）

清晨， 我像往常一样走在保德路上。 突
然，一片金黄色的叶子飘落下来，不偏不倚正
好落在了我的脚上。 我弯腰拾起这片叶子，放
在手心，细细观察，虽有些枯黄却脉络清晰，
春的明媚与夏的热烈无不在落叶上留下印
迹。

保德路上的梧桐， 既大且多， 且姿态各
异。 梧桐的绿，跟保德路的主色调很衬，显得
端穆又质朴。 商店门前只要有那么几棵高大
的梧桐，情调就不平凡起来。 尤其是夏天，马
路两边因为有了那郁郁葱葱、 层层叠叠的树
织成的一张绿网，罩住了日头的炙烤，给了马
路一片阴凉。 不用戴墨镜，也不用涂防晒霜，
让行人有说不出来的惬意。 我有时候想，时光

匆匆，惟有梧桐枝繁叶茂，吟风啸月，彼此交
相呼应。 保德路上的风月与姿态，少不了这梧
桐的陪衬。

在不久前， 保德路上的梧桐还荡漾着一
树的绿，在那个热浪翻腾的季节里 ，尽情地
用那片耀眼的绿荫为人们营造一份凉爽；在

自己鲜亮的日子里，向人们展示着独自美丽
的一面，无悔地怒放那生平唯一的绿色。 落
叶平凡，似乎微不足道 ，其实深藏的内涵极
其丰富。

落叶是真情至孝。 深秋了， 天气开始变
冷，大树更需要太阳的温暖。 叶子为了让大树
充分接受阳光，甘愿早日凋谢，化作春泥也要
护根，给根以温暖，给根以营养，回报母亲，这
是落叶的一片真情至孝。 因为落叶深知，大树
是她萌芽、成长的依赖。 落叶懂得感恩，她深
知对大树的回报，唯有离开大树，叶落归根，
才能让有限的阳光全部归大树享受。

落叶是生命回归。 秋风扫落叶，似乎落叶
是秋风之过。 其实，这是错怪了秋风。 该落的
叶子从初秋到冬季，自己就慢慢枯萎。 即便没
有一丝秋风，最终还是会脱离树枝自动落下，

无声无息。 而秋风，无非是使一把推力，早日
将落叶送归树根而已。 落叶看似生命终止，却
孕育着来年的新生命，周而复始，从不停止，
在秋天里落叶纷纷，在夏天中亭亭华盖。

落叶是最后奉献。 其实，叶子一生都在奉
献。 从萌芽到成叶，为大树增色，使大树变得
郁郁葱葱； 夏天阳光照射过强时， 她首当其
冲，勇敢面对，为树枝遮阳、为行人避日。 大树
底下好乘凉，与其说是对大树的首肯，还不如
说是对叶子的赞美。 至于叶子在光合作用下
吸入二氧化碳，吐出氧气，净化环境，更是众
所周知。

我赞美落叶，赞美她离开树枝，还是那样
真情至孝，那样感恩回报，那样无私奉献。 我
羡慕落叶，羡慕她生命尽头，还是那样洒脱自
在，那样无忧无虑，那样平静安详。

北斗星

农家菜
文 任炽越（岭南路 15 弄）

40 多年前，临近中学毕业前，我们在当时
的金山县张堰镇附近的一个村庄里学农。 生
产队专门拨了一小块地给我们， 让我们种些
青菜等蔬果，以丰富单调的餐桌。 还记得我们
第一次种下的是青菜， 队里派了位老农帮我
们翻地、撒籽、施肥，待青菜长大后，时而就去
割几棵炒一下。 当时我们正在“长发头”阶段，
碧绿生青的青菜， 就着当年刚收割上来油光
锃亮的新米饭，吃在嘴里那酥而不烂、糯而鲜
美的味道，至今难忘。

后来，大棚生长的蔬菜大行其道，菜场里
买来的青菜，大多数时候是烧不酥的。 如果有
的人家不习惯放味精，那吃在嘴里是硬硬的，
还带些苦味。 这时往往又回忆起下乡学农时
吃到的“活杀”青菜的美味。 有时在街头巷尾
看到有农妇， 贩卖自家地里种的青菜等时鲜
蔬菜，尽管价格比菜市场要贵一些，还是称上

几斤回家尝鲜，但也少有又鲜又糯的滋味。 一
位入赘郊区农家的朋友告诉我， 农妇携菜去
市区摆摊的，有的是自家大棚种的，有的是向
蔬菜种植合作社批售的， 自家屋后自留地种
出来、得天地之精华自然生长的蔬菜，吃余拿
去市场上卖的，少之又少。 我想怪不得，我多
花了钱，还是没尝到真正的农家菜。

去年，与朋友去朱家角游玩，中午在一家
规模不大的酒店用餐，特意点了青菜、茄子、
丝瓜等蔬菜。 端上来一尝，又鲜又酥又好吃，
一股鲜美之味在舌间缭绕， 似有农家菜的味
道。 我询问店家，你们这蔬菜不是大棚菜吧？
店家说我们这可是大地里自然生长的有机农
家菜，定点直供的。 我欲向店家釆购若干，店
家说我们每天的定量，供堂吃还不够呢，哪有
多余卖给你！ 因为有了这些鲜美的蔬菜，那次
古镇游给我留下了难以忘怀的印象。

今年国庆，我陪外孙去崇明看海，住在五
星级亲子酒店。午餐时，女儿网搜了离酒店几公
里的岛内网红农家乐，赶过去一看，就餐人不少，
还要等位。 入桌后除点了崇明特产的螃蟹、金瓜
丝等菜肴外，特意要了盆炒青菜，上桌后一尝，又
硬又老，还略带苦涩。我对老板娘说，原想在崇明
能吃到有机农家菜， 想不到吃到的是与上海一
样的大棚菜。老板娘回道，农家有机菜成本高，一
盆菜要卖几十元，点的人就少了，现在来崇明的

客流量不断增加，光农家有机菜也供不应求啊！
我思量了一下，确实是这个理。

前不久，与妻子一起，去浦东新场古镇闲
逛。 中午吃了昂刺鱼菜饭出店，见门口石板路
旁有一农妇摆了几样蔬菜在卖， 有青菜、萝
卜、扁豆等，农妇也不吆喝，默默地蹲在那儿。
我上前问她，你这菜是自己种的吗？ 农妇不答
话，只是点了点头。 我拿起一棵青菜看了下，
也不见特别水灵。 这时农妇说话了，我们自己
也吃这个，早晨割多了，吃不了，保证侬好吃！
我刚要称， 妻子在旁说： 噶远的路带回去重
伐？上海青菜不要太多哦！农妇悠悠地对妻子
说，不一样的，侬吃了就晓得了。 我称了青菜
后，又称了几只萝卜。

农妇果然没有诓我。 当日晚餐，炒青菜、
马桥豆腐干烧肉，再加萝卜海蜒汤，盛一碗刚
上市的新大米。 那好吃的青菜萝卜味道，刹那
间让我又回到了四十多年前暮色中， 袅袅炊
烟下的那间学农小屋。

同学相聚吃西餐
文 路家鹤（岭南路 539 弄）

退休后喜欢读书看报， 与几位兴趣爱好
相似的小学同学建立了一个微信聊天群，彼
此交流读书学习之心得。 今年由于疫情的影
响很久未聚了，近期大家提议聚一聚，地点选
哪里呢？ 一位同学提议去红房子吃西餐，因为
西餐讲究用餐环境、进餐氛围和餐桌秩序，得
到了众人的赞同。

小时候我家住淮海中路瑞金二路， 中学
在陕西南路巨鹿路， 每天上学都要经过陕西
南路长乐路路口的红房子西餐厅。 那个年代
生活条件差， 每每经过红房子门口总是馋馋
地往里张望。 餐厅里人不多，基本上是一些老
外，三三两两在里面吃西餐，环境很是幽静，
让小时候的我十分向往。

如今五十多年过去了， 同学发微信告诉
我， 红房子西餐厅在淮海路上， 靠近瑞金二
路，离我小时候的家仅有五十余米。 乘上地铁
一号线， 也就半个多小时， 从陕西南路站出
来，不到五分钟就到了红房子西餐厅。

门面不大，不注意的话还真不好找，一楼
的门童服务态度不错， 彬彬有礼地指引我进
了电梯。 餐厅在二楼，地方不大，但环境优美，
柔和的灯光淡淡地照着整个餐厅， 空中飘荡
着美妙的音乐声。 环顾一周，顾客不多，三三
两两地围着桌子坐着， 有几位上了年纪的老
头老太，大概也是来怀旧的。

我们找了一个安静的地方坐了下来，红
丝绒桌布上放着刀叉， 在与同学的寒暄中人

慢慢到齐了。 和别的餐厅年轻的服务员不同，
红房子的服务员都是稍年长一些的阿姨，和
这样的老馆子的风韵倒很是般配， 这些阿姨
提供的服务都相当体贴、温和。

服务员将菜单首先递给了我，说实话，我
从未经历此场合，怕出洋相，赶紧谦让，让其
他同学先点。 邻座的同学拿起菜谱点了一份
牛排、一份洋葱汤和一份色拉，我随之也点了
相同的。 服务员问我要几分熟，我想西餐应该
是偏生一点吧，就点了六分熟。

大约过了二十分钟，牛排上来了。 木托盘
上的铁盘里， 只听见牛排还在滋滋作响，服
务员提醒我用餐巾遮挡住餐盘 ， 打开盖子
后，牛排煎得汤汁四溅，好香啊！ 由于叫了六
分熟，吃的时候看上去有点带血 ，旁边还放
着炸土豆条 ， 淋的不晓得是啥汁也不知其
味。 我不会用刀叉，邻座的同学给我示范了
一下，原来吃西餐用刀叉是有讲究的 ，左右
手如何拿刀叉 ，牛排怎么切 ，生客与熟客一
看就知道。 平时我吃牛肉都喜欢煮得稍微烂
一点，六分熟的真有点不适应 ，看大家都吃
得津津有味，我也装作很好吃的样子。 洋葱
汤褐色的汤底上浮着一片金色的面包，葱香
扑鼻，另配一个面包和一块白脱油。 面包撒
上奶酪， 放入烤箱烤得呈金黄色时再上桌，
味道很好吃。

不大一会，餐厅里的人慢慢多起来，三三
两两轻步入座后悄声细语， 暗淡的灯光下环
境显得十分宁静优雅。 沉浸在温和的气氛中
吃西餐，给我留下了无尽的回味。
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